

Impacto del Narcotráfico en el Turismo del VRAEM, Perú-2022

Impact of drug trafficking on tourism in VRAEM, Peru-2022

Cesar Gabriel Retamozo-Mayorga

Universidad Nacional Autónoma de Huanta, Ayacucho, Perú

E-mail: cesarretamozooficial@gmail.com ORCID: https://orcid.org/0000-0002-2313-754X

Manuel Alberto Luis Manrique-Nugent

Universidad Nacional Autónoma de Huanta, Ayacucho, Perú

E-mail: manuelmanriquenu@gmail.com ORCID: https://orcid.org/0000-0002-0816-2499G

Elvis Doberto Osorio-Arrascue

Universidad San Martín de Porres, Perú

E-mail: eosorioarrascue@gmail.com ORCID: https://orcid.org/0000-0003-1395-7242

Segundo Víctor Tello-Tello

Universidad Nacional del Callao, Perú

E-mail: cpcctellos@gmail.com ORCID: https://orcid.org/0000-0001-8995-1950

RESUMEN

El artículo analiza y describe el estado actual en que se encuentra el tan sonado VRAEM Perú-2022; a partir de la revisión, el vínculo y su estrecha relación e Impacto del Narcotráfico en el Turismo. Como objetivo principal es determinar cómo influye el narcotráfico en el turismo del VRAEM Perú-2022. La metodología que siguió el presente artículo fue la aplicación del método de observación, el artículo está comprendido en el enfoque cualitativo social. Los resultados permiten observar la realidad situacional y turístico del VRAEM, donde las soluciones que propone son contraproducentes, llegando a concluir que la política antidrogas usada en el VRAEM es un fracaso; causando incremento de violencia lo cual se convierte en un gravísimo costo social (crisis turística).

Palabras Clave:

VRAEM, Turismo, Narcotráfico, Política antidrogas.

ABSTRACT

The article analyzes and describes the current state of the much talked about VRAEM Peru-2022; from the review, the link and its close relationship and impact of drug trafficking on tourism. The main objective is to determine how drug trafficking influences tourism in the VRAEM Peru-2022. The methodology followed in this article was the application of the observation method, the article is included in the social

SCIENTIFIC RESEARCH JOURNAL
Centro de Investigación y
Desarrollo Intelectual

qualitative approach. The results allow us to observe the situational and tourism reality of the VRAEM, where the solutions proposed are counterproductive, concluding that the anti-drug policy used in the VRAEM is a failure; causing an increase in violence which becomes a very serious social cost (tourism crisis).

Key words:

VRAEM, Tourism, Drug trafficking, Anti-drug policy.

ABSTRACT

L'articolo analizza e descrive lo stato attuale del tanto discusso VRAEM Perù-2022; in base alla revisione, il legame e la sua stretta relazione e l'impatto del traffico di droga sul turismo. L'obiettivo principale è determinare come il traffico di droga influenzi il turismo nel VRAEM Perù-2022. La metodologia seguita in questo articolo è stata l'applicazione del metodo dell'osservazione; l'articolo rientra nell'approccio sociale qualitativo. I risultati ci permettono di osservare la realtà situazionale e turistica del VRAEM, dove le soluzioni proposte sono controproducenti, giungendo alla conclusione che la politica antidroga utilizzata nel VRAEM è un fallimento; causa un aumento della violenza che diventa un costo sociale molto grave (crisi turistica).

Parole chiave:

VRAEM, Turismo, Traffico di droga, Politica antidroga.

1. INTRODUCCIÓN

En la última década del siglo XX y principios de la primera década del nuevo siglo, el fenómeno del narcotráfico ha sido uno de los temas más apremiantes en la historia reciente de América Latina, especialmente en relación con Estados Unidos. En estos países, la llamada "guerra contra las drogas" está en la agenda (Santana, 2004). En otras palabras, el tráfico de drogas es un problema que comparten varios países de América Latina y Estados Unidos, que se ha convertido en un tema importante de atención desde 1990. Por otro lado, el sector turismo, es considerado internacionalmente como una fuente competente de utilidades (Bravo Cabria, 2004), ya que permite el desarrollo socio-económico del país.

En México, el sector turismo significa el 8.5 % del PBI, pero debido a la actividad ilegal del narcotráfico es una causa que genera un ambiente colectivo de desconfianza, sin embargo, este sector se adapta a las dificultades para seguir desarrollándose (de la



Torre & Navarrete Escobedo, 2018). Por otra parte, en el Caribe, en la zona de Limón, lugares como Cahuita, Puerto Viejo y Manzanillo, que son importantes destinos turísticos, se ha visto afectado negativamente por olas de criminalidad (Reinford & Yodenia, 2017). En Colombia, después que terminara los conflictos en el país y se firmaran acuerdos de paz, el sector turismo comenzó a tener una proyección favorable (Menchero Sánchez, 2018).

El Valle del rio Apurímac Ene y Mantaro (VRAEM) cuenta con numerosos recursos con alto potencial turístico, con un clima tropical-cálido, el cual se asienta en diez provincias de cinco regiones: Ayacucho, Cuzco, Apurímac, Huancavelica y Junín. Escuchar el nombre evoca a imágenes de hombres con seudónimos, helicópteros y atentados. El VRAEM se percibe como una región en nuestra imaginación, ya que muchos no logran ubicarlo en el mapa, pero saben mediante los diferente medios de comunicación, que ahí se libra un conflicto sin fin. Además, el VRAEM es una zona estrechamente relacionada con el Narcotráfico, el Senderismo y el cultivo de coca, es debido a ello que frecuentemente es visitada por militares, que buscan erradicarlos. El reciente operativo "Camaleón", ha generado una gran reacción por haber causado la muerte de los cabecillas narco senderistas "Alipio" y "Gabriel" (Monteagudo, 2022); no obstante, estas constantes intervenciones militares han generado un gran impacto negativo en el sector turístico, es decir, se proyecta el concepto de una región en crisis, en vez del concepto de una región con riquezas turísticas. Por otro lado, prevalece una intensa irregularidad entre el accionar del gobierno peruano y la petición de la comunidad, que a mano alzada peticionan algo más que intercesión de las fuerzas armadas. Estas peticiones caen en oídos sordo, pero existen. Además, el 18 de agosto, habitantes de Pichari organizaron una marcha por la paz y la buena visualización del sitio exigiendo la llegada del desarrollo en el sector turístico en la región y rechazando contundentemente la violencia. (Monteagudo, 2022).

Hace poco una asociación de lideres del VRAEM, pisaron la capital para asistir al Foro del Centro de Investigación "Drogas y Derechos Humanos" (CIDDHH) que se llevó a cabo el 23 de agosto 2022. (Monteagudo, 2022); tales representantes realizan intentos de dialogo con el gobierno central, pero son constantemente rechazados y frustrados.



También, la marcha por la paz y el desarrollo turístico por los picharinos fue equivocadamente interpretada, como forma de agradecimiento a la política de gobierno y no como un reclamo de una mejora de la situación turística y realidad social en que se encuentra, aparte, las puertas del congreso fueron abruptamente cerradas a los dirigentes: tocar el tema narcotráfico se ha vuelto delicado por la crisis de los narco congresistas.

El diagnostico en el VRAEM es sumamente complicado (Castillo & Heuser, 2019b), porque la presencia de narcotraficantes y organizaciones de crimen organizado hace notar la ausencia de seguridad. El descontrol de la deforestación en esta región se debe a las demandas del TID (Tráfico llícito de Drogas) que hace inalcanzable el desarrollo del turismo en la región; por tal motivo, se tiene que tener una vista directa, reiniciar el compromiso multisectorial (Soberón-Garrido, 2013), con estructuras integrales, y actores comprometidos planificar e incurrir con intervenciones multisectoriales (Hurtado Noriega & Doria Velarde , 2020), además, erradicar el cultivo de hoja de coca y el tráfico ilícito de Droga. (PCM, 2020). Guiar el VRAEM es y siempre será un desafío, porque no se tuvo el recibimiento esperado para los que los intentaron desde el punto (Castillo & Heuser, 2019a) con intentos caóticos en progreso alternativo (Cueto, 2021) e anticonstitucional (Niño, 2020), hacen que en esta zona se administre sobre dos campos, en primer lugar con la esencia del gobierno pretendiendo circunscribir el estado de derecho con la emergencia, y como segundo punto la comunidad queriendo una sostenibilidad y progreso turístico. (Heredia Escobar, 2021).

Como objetivo principal, este articulo busca determinar cómo influye el narcotráfico en el turismo del VRAEM Perú-2022, que permite observar la conducta que la comunidad receptora tiene en concordancia a su perspectiva turística, orientados al desarrollo y la necesidad de la Región de Ayacucho.

2. Metodología

La investigación perfilo una visión cualitativa, y proporciona un sondeo dinámico, explicativo e histórico; sobreponiendo caminos tales como revisiones de investigaciones bibliográficas, fuentes científicos y difusiones de revistas para dar respuesta a la incógnita de ¿Cómo influye el narcotráfico en el turismo del VRAEM Perú-2022?, esto



no esquiva, que la mínima circunstancia se relacione con países comprometidos, como Colombia o México. Asimismo, se efectuaron diálogos morfológicos a especialistas en la materia y agentes en asuntos de drogas (funcionarios públicos, Policía Nacional del Perú, instituciones públicas y pobladores). Se empleó la Técnica de la avalancha o muestreo en cadena con el fin de obtener mayor precisión de los miembros entrevistados. En cuanto al logro de información, por una parte se considera el principio hermenéutico de la investigación cualitativa para abarcar el vínculo entre lo general con lo particular que no puede ser tomado por el estado y desde otro punto, la valentía de mi experiencia en el sitio como servidor público en mi calidad de agente policial especializado en tráfico ilícito de droga y pertenecer a la unidad elite DIVMCTID-VRAEM (división de maniobras contra el tráfico ilícito de drogas- VRAEM) del Perú año 2019-2022, conservo contactos y amistades de ese entonces que me apoyaron con las facilidades y acercamiento con los entrevistados, ahora con la dimensión de investigador posibilitan recabar datos de carácter etnográfico. evidentemente se tiene mayor posibilidad con referencia a los participantes que interrelacionan en el contorno. En consecuencia, este articulo no conduce a ningún campo de ámbito criminal, de lo contrario son detalles y síntesis de las costumbres de aquellos ciudadanos y sociedad que la base para su subsistencia son las diferentes acciones ilícitas y no tienen ese empujón y apoyo para enfatizar en turismo debido al impacto del narcotráfico (Heredia Escobar, 2021).

3. Resultado y Discusión

3.1. Facultades con principios de restaurar el VRAEM que no vemos

Sensibilizar en zonas con riquezas ilícitas como en el VRAEM, es una disputa a diario, pero lo mínimo que discuten realmente son todos los detalles y lo que posee estas áreas. El objetivo del Alto mando es poder controlar esta región imponiendo su política militar, omitiéndose a la tranquilad que anhelan tener los pobladores de la zona. El propósito principal es informar y plantear lo que esconde el VRAEM, aunque lo referido no obligatoriamente coincide con la mira de los que ya todos conocemos, sus enfoques están encadenados con los delitos comunes del narcotráfico. Los ciudadanos del VRAEM eligen guiar sus normas en ciertos campos de sus vidas; en consecuencia, optan en insertarse o estar en desacuerdo a las propuestas del Estado en la zona. Esta confianza



se notó reducida cuando el Gobierno opto por estrategias enfocados en eliminar la cadena de valor del narcotráfico (Heredia Escobar, 2021).

Decreto N°. 22095 norma que está vigente desde hace 30 años, que continúa aplicando la policía peruana. La base de la Ley consiste en disminuir y eliminar la presencialidad de ENACO - Empresa Nacional de Coca, y que el Ministerio del Interior controlase y descarrié la gran cantidad de cultivos ilícitos en el Alto Huallaga (CORAH). La ignorancia no es una carencia de la interpretación de la lógica general y doméstica detrás del narcotráfico, sino un decurso del mito de que las constantes amenazas de sanciones son temporales indispensables en mutilar el enlace comercial, con la elaboración y las actividades comerciales de drogas. (Soberón-Garrido, 2013).

3.2. Los dirigentes peruanos no han acertado con el propósito común y general

Todos los convenios del Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Colombia y Perú abarcan temas de drogas para proteger la principal preocupación de los estándares del TLC los cuales ubican cuatro grandes alternativas de monocultivos como el café y cacao, que depende de los precios y ciclos externos. Sin embargo, abandonaron completamente el enfoque turístico y dejaron a un lado la forestación y no tomaron en consideración las carencias del mercado interno. Para los norteamericanos, decían: no hay elección, hasta que no hay elección, prístino extraer la hoja de coca, y luego ingresamos con el flujo de dólares. por lo tanto, los europeos tienen más criterio, por un lado, insisten en la erradicación, por otro lado, insertan el desarrollo rural (Heredia Escobar, 2021).

3.3. Disputas para disminuir los negocios ilícitos

El reconocimiento de las diferentes estrategias públicas tolerantes en el VRAEM, hace reflexionar a quienes son encargados de financiar a los actores sociales, para que tengan conciencia y lleguen a notar que las acciones no son efímeras ni productibles, de lo contrario generan más temor y el sueño de tener un turismo activo en la zona poco a poco se va desvaneciendo y se va alejando. El siempre descuidado y no enfocando turismo en la zona estará abandonado y estancado hasta que alguno se dé cuenta que



este es una oportunidad potencial en la región, que se ve contrarrestado al intentar ejecutar políticas públicas e irregulares. (Paredes & Pastor, 2021).

3.4. La acción de "erradicación"

El estado peruano atraviesa espacios difíciles al presentar políticas para poder así realizar la acción de erradicar en el VRAEM, como sucedió en el año 2014, la ciudadanía de la zona insiste que es una tierra tranquila y de paz y que goza de muchos atractivos turísticos que lo que necesita hoy en día es activarla.

Mediante la fuente de Pichari, fluye agua pura hacia el río Ene. En 2017, un porcentaje mínimo inicio a escalar las vertientes de sus comunidades. No menos de 3 años todo se contrajo y a la comunidad donde antes abundaba el moena y tornillo hoy brilla por su ausencia a lo contrario las praderas ostentan un color verde pálido de las hojas de coca de rincón a rincón lamentable pero cierto y el desarrollo del turismo brilla por su ausencia. (Romo, 2020).

En noviembre del 2020, se notó un porcentaje de un aproximado de más de 35 pobladores que abrían sendas muy cerca a la comunidad de Sankatiaro, fuente principal de las 53 comunidades Ashaninka en Camantavishi, Satipo, VRAEM. Esta cuenca contiene más de la mitad de la cosecha de la hoja de coca en la zona. Estas tierras cuentan con poco acceso a la fuente primordial que es el agua, desagüe, asistencia en accesibilidad y de establecimientos superiores en toda la región. Son los ciudadanos indígenas de la región aquellos que persisten la controversia del narcotráfico y mientras pase el tiempo va incrementando cada vez más e incontrolablemente (Rosa, 2021).

3.5. Terrorismo

Esta parte surgió cuando Abimael Guzmán, líder y fundador de Sendero luminoso, nublado por el pensamiento de Mao Zedong, trato liderar y hacerse cargo por acciones armadas y violencia, donde impuso una contienda civil en Perú. Ello la comisión de la verdad y reconciliación (CVR) analiza que entre el año 1980 y 2000, un aproximado de 69.000 personas fallecieron y se encontraban en calidad de desaparecidos (Cueto, 2021). Además, El VRAEM es una región muy compleja, una situación que refleja, entre otras cosas, violencia, provocado por el aumento del tráfico de drogas asociado a

SCIENTIFIC RESEARCH JOURNAL
Centro de Investigación y
Desarrollo Intelectual

excedentes armados de Sendero Luminoso (SL) y su relación con agricultores de coca (Ibáñez Franco, 2018).

Las semejanzas entre los rebeldes peruanos con los colochos también se muestran en su accionar. Claro que la variación de nombre constante muestra también la variación de sus objetivos o propósitos, iniciando con el sobrenombre de sendero rojo y concluyendo posteriormente en militarizado partido comunista del Perú (Villasante, 2018).

4. Conclusiones

La zona del VRAEM se relaciona con actividades ilegales (narcotráfico, senderismo, negocios ilícitos), y es difícil determinar cuándo se terminará este problema, debido a que existe inseguridad, constantes conflictos y ausencia del estado; también que los proyectos de desarrollo turístico y económico planteados no obtienen resultados positivos. Además, la política del gobierno de imponer instituciones militares genera aún más el temor de ser bien visto la zona del VRAEM, en consecuencia, la zona no recibe visitas de turistas, ello hace que el desarrollo del turismo en la zona se vea retrasado.

5. Recomendaciones

La interacción del ente gobernador en el VRAEM debe de ser multifacético y no enfocarse solo con imponer instituciones militares sino a lo contrario incluir el desarrollo de la educación, salud ambiental y social. Para así disminuir la cabida de violencia en todas sus modalidades; socializando con la ciudadanía de la zona para escuchar su opinión y apreciación como residente de la zona.

Recobrar los ecosistemas con planes sustentables para así contrarrestar la deforestación, enfocarnos en los recursos turísticos y lo que posee la zona en bien común, tener acceso eficiente y de calidad, replanteando la responsabilidad que recae en cada dirigente por demostrar lo que realmente nos ofrece el VRAEM y lo que esconde.

Mejorar y analizar las diferentes carencias que posee la zona, para enfatizar y construir un pilar real y de aceptación general para la región.

SCIENTIFIC RESEARCH JOURNAL
Centro de Investigación y
Desarrollo Intelectual

Es necesario que llegue el Estado de Derecho. Si bien es primordial e importante invertir en productos bandera como de la zona, productos alternativos a la coca (cacao y el café) para enfatizar el crecimiento, sin Estado de Derecho este crecimiento que anhelamos estará estancada sin fruto alguno en una situación desastrosa, donde los pobladores de la zona se vean vinculadas con el narcotráfico. Que el Estado entre de donde tanto comentan y empiecen a invertir en educación y salud para el desarrollo social del tan aplaudido y a la vez criticada VRAEM, serán las únicas garantías para una sostenibilidad en la región.

Las políticas del estado no han variado para el VRAEM, no es solamente por ignorancia, es más por voluntad política, es una zona con pocos votos en consecuencia no toman el interés correspondiente. "nosotros somos los que más queremos expresarnos, pero no nos dan la palabra" frase rescatada y claro ejemplo en lo que debemos tomar interés.

Al VRAEM le faltan médicos y buena inversión en educación por que la situación escolar actual es paupérrima.

Las soluciones que propone el Estado son contradictorias y que no trae ninguna mejora para la región. La exclusiva presencia de fuerzas militares no ataca el problema de fondo. Se debe enfatizar en sus recursos turísticos en su población y en sus necesidades

Unas posibles soluciones para la situación del VRAEM son en cuatro medidas claras y concisas. Primero establecer mesas de dialogo para impartir necesidades, propuestas y diferentes opiniones entre los diferentes ministerios como las de agricultura, economía, comercio exterior y turismo y juntamente con representantes del del mismísimo VRAEM. Segundo exigir a los ministerios y solicitar la flexibilidad ante el caso para la construcción y realización de obras públicas. Tercero que se enfatiza en la verdadera realidad de social de la zona y priorizar el bienestar general de su población. Finalmente prestar la atención correspondiente a las organizaciones civiles.

6. Agradecimiento

Se agradece la Asesoría del Mtro. Fabian F. Lema Rivera.



7. Referencias

- Bravo Cabria, M. S. (2004). La competitividad del sector turístico. Boletín Económico/Banco de España, 91–106.
- Castillo, S., & Heuser, C. (2019a). Los Estados en los márgenes: Soberanía y gubernamentalidad en el principas valle cocalero peruano. (Vol. 21). sociologias. Obtenido de https://doi.org/10.1590/15174522-88054
- Castillo, S., & Heuser, C. (2019b). Los Estados en los márgenes: Soberanía y gubernamentalidad en el principal valle cocalero peruano. (Vol. 21 (52)). Sociologiasa. Obtenido de https://doi.org/10.1590/15174522-88054
- Cueto, J. (2021). Comó es el Vraem, el "valle de la droga" en el Perú en el que ocurrió la masacre de 16 personas atribuida a Sendero Luminoso. Obtenido de : https://www.bbc.com/mundo/noticias-america- latina-57240760
- de la Torre, M. I., & Navarrete Escobedo, D. (2018). Turismo y narcotráfico en México. Estudios y Perspectivas En Turismo, 27(4), 867–882. http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1851-17322018000400005&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- Heredia Escobar, W. J. (05 de octubre de 2021). Gobernanza Territorial Ambiental y la economía llegal del Narcotráfico en el VRAEM. (P. p. hominum, Ed.) Obtenido de https://acvenisproh.com/revistas/index.php/prohominum/article/view/274
- Hurtado Noriega, C., & Doria Velarde, A. (2020). Nuevos roles de las fuerzas armadas en seguridad: Experiencias de México, Colombia y Perú (Vol. 18(30)). Revista Científica General José María Córdova. Obtenido de https://doi.org/10.21830/19006586.548
- Ibáñez Franco, E. E. (2018). "Los problemas de diseño y ejecución de políticas públicas en la lucha contra el tráfico ilícito de drogas y el terrorismo en el VRAEM, en el período 2010 2016 [Pontificia Universidad Católica del Perú]. https://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/bitstream/handle/20.500.12404/14842/IBA%c 3%91EZ_FRANCO_EDUARDO_ELISEO_PROBLEMAS_DISE%c3%91O_EJECUCION.pdf?s equence=1&isAllowed=y
- Menchero Sánchez, M. (2018). Colombia en posconflicto: ¿turismo para la paz o paz para el turismo? Deposito de Investigación Universidad de Sevilla, 415–438. https://doi.org/10.12795/araucaria.2018.i39.20



- Monteagudo, M. A. (2022). El Vraem que no vemos (22 ed.). ArchivoRevista Ideele. Obtenido de https://revistaideele.com/ideele/content/el-vraem-que-no-vemos
- Niño, C. (2020). Post-senderismo, meta-segurdad y meta- violencia peruana en el caso VRAEM (Vol. 43). Araucaria. Obtenido de https://doi.org/10.12795/araucaria.2020.i43.18
- Paredes, M., & Pastor, A. (2021). Erradicación en suspenso: La dimensión simbolica de la pacificación negociada en el VRAEM. Revista de Ciencia Política. Obtenido de https://doi.org/10.4067/S0718-090X2021005000106
- PCM. (2020). Decreto supremo N° 192-2020-PCM. Obtenido de https://www.gob.pe/institucion/pcm/normas-legales/1431934-192-2020-pcm
- Reinford, T., & Yodenia, S. (2017). El delito de narcotráfico en la zona del Caribe, una muestra de delincuencia organizada. In bitecabcd ULACIT. https://repositorio.ulacit.ac.cr/bitstream/handle/123456789/7309/042210.pdf?sequ ence=1
- Romo, V. (2020). Crisis en el VRAEM. Invasión de territorio indigena y narcotráfico en plena pandemia. Noticias ambientales. Obtenido de https://es.mongabay.com/2020/05/vraem-narcotrafico-ashaninkas- pandemia-covid-19/
- Rosa, L. (2021). Asháninkas del VRAEM. Un pueblo amenzado por el narcotráfico. Obtenido de https://saludconlupa.com/noticias/ashaninkas-del-vraem-un-pueblo-amenazado-por-el-narcotrafico/
- Santana, A. (2004). El narcotráfico en América Latina. Siglo XXI.
- Soberón-Garrido, R. (2013). VRAEM: Narcotráfico, terrorismo y militarización. Perú hoy: el Perú subterraneo. Obtenido de http://catalogo.iep.org.pe/cgi- bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=29307
- Villasante, M. (2018). La guerra en e/ VRAEM: Los problemas del Estado para restablecer la paz y los vacíos legales aplazados. Revista Ideele. Obtenido de https://revistaideele.com/ideele/content/la-guerra-en-el- vraem-los-problemas-delestado-para-restablecer-la-paz-y-los- vac%C3%ADos-legales